



...auf seinem eigenen Boden gestellt wird. ...einfach gewisse geschlossene Organisationen von Produktions- und Konsumtionsgenossenschaften, indes die wirtschaftlichen Gebiete sich in sich selbst abschließen. Und zu haben die Organisationen nicht jede beliebige Größe, denn zu

Zum Diskussionsabend

des Bundes für Dreigliederung Basel

Vortrag

von

Dr. Rudolf Steiner

Basel, 14. Juli 1920

Der Marxismus scheint nur bestätigt zu werden durch die Konzentration der Betriebe und Unternehmungen, und die Menschen, die mit ihrem wirtschaftlichen Denken ..... haben, denen fällt es noch schwer einzusehen, wie dadurch, daß die drei Glieder des sozialen Organismus wirklich selbständig werden, tatsächlich gerade Tatsachen auftreten, die anders beschaffen sein werden als die Tatsachen, die auftreten, wenn der alte Einheitsstaat - den auch die Sozialdemokraten erhalten wollen, wenn sie ihn auch zu einer großen Wirtschaft umgestalten wollen - erhalten bleibt. Die Konzentration der Betriebe hat in der neueren Zeit mehr und mehr zur Vertrustung geführt und darauf berufen sich die Marxisten, auf die Vertrustung, die eigentlich zu der berühmten Expropriation der Expropriatoren führen soll.

Nun, Dreigliederung strebt an, das Wirtschaftliche tatsächlich auf seinen eigenen Grund und Boden zu führen. Ich habe während der ganzen Kampagne seit April 1919 immer darauf hinweisen müssen, wie tatsächlich gewisse wirtschaftlich-soziale Dinge einfach als Tatsachen entstehen aus der Grundtatsache heraus,

daß das Wirtschaftsleben auf seinen eigenen Boden gestellt wird. So entstehen einfach gewisse geschlossene Organisationen von Produktions- und Konsumtionsgenossenschaften, indem die wirtschaftlichen Gebiete sich in sich selbst abschließen. Und es haben die Assoziationen nicht jede beliebige Größe, denn zu kleine Organisationen sterben an ihrer eigenen Unmöglichkeit ab, ebenso die großen. Das ist das Bedeutsame, daß man einsieht, daß bei dem selbständigen Wirtschaftsleben nicht zu große und nicht zu kleine Assoziationen entstehen dürfen. Es wird einfach die Größe der Assoziationen dadurch hervorgerufen, daß aufgerufen wird die Konsumentenschaft, über die sie einfach durch die praktischen Verhältnisse nicht hinauskommt.

Nun wird man sagen: Ja, aber wir sind doch durch die Vertrustung über die mögliche Größe der Genossenschaften hinausgekommen. Das kommt aber, weil nicht das Wirtschaftsleben ausschlaggebend war, sondern daß hineinspielt das Staatsleben; daß einfach die Leute dadurch, daß sie hinter sich den Staat hatten, für die Rohprodukte und die Ausfuhr gewisse Zölle sich erzwingen. Dadurch ist die Menschheit heute verführt, die Truste über eine gewisse Größe hinauszuführen. Bleibt man im Wirtschaftsleben stehen, so ergibt sich entweder, daß die zu großen Organisationen sich nicht rentieren, oder .....; kurz, wenn das Wirtschaftsleben nicht durch Schutzzölle, Gesetzgebung und so weiter vom Staate beeinflusst wird, so kann es sich nicht mehr zusammenschließen, als die wirtschaftlichen Möglichkeiten ergeben. Ist man aber in der Lage, vom Staate aus eine größere Zusammenschließung zu erwirken, dann tritt das Dumpingsystem auf. Weil bei der Preisbildung, die im eigenen Lande entsteht, keine Gewinne gemacht werden können, verkauft man ins Ausland zu niedrigen Preisen, und durch diese, nur durch den Staat mögliche Konstitution des Wirtschaftslebens ist es möglich, daß diese Vertrustung geschieht, während in dem Augenblicke, wo nicht mehr solche unnatürlichen Wirtschaftskomplexe durch den Staat hervorgerufen werden, sondern Wirtschaftskomplexe lediglich aus dem

Wirtschaftsleben heraus kommen, dann werden Sie nicht finden, daß der Marxismus bestätigt werden kann durch Vertrustung und so weiter.

Stellen Sie sich vor, der Stinnes kann nicht durch einen Schatten des alten Deutschlands die blöden Maßnahmen ergreifen, die er nun noch nach Spa ergriffen hat, so wäre er der unmöglichste Mensch, ein ....., den jeder auslachen würde.

(- Das hält nun einstens auf die Reaktionen ----- der Gewerkschaften oder des Marxismus am Gedanken der Dreigliederung.)

Es soll einmal die Phrase aufhören und man sollte sich mit dem Studium der wirklichen Dreigliederung abgeben, dann wird man sehen, daß nur der Einheitsstaat es möglich macht, daß so etwas sich verwirklicht, was wie eine Bestätigung des Marxismus aussieht. In dem Augenblick, wo die Dreigliederung verwirklicht wird, hört diese scheinbare Bestätigung auf.